



**TROUN
WIESEL**

**DISCOURS DE MONSIEUR LE PREMIER MINISTRE LUC FRIEDEN
À L'OCCASION DE L'ABDICTION DE
SON ALTESSE ROYALE LE GRAND-DUC HENRI**

Palais grand-ducal, Luxembourg, le 3 octobre 2025

Altesse Royale,

L'histoire d'une nation s'écrit au fil des moments et des personnages qui l'ont marquée. Aujourd'hui ces deux dimensions se rejoignent : la passation du trône et l'œuvre d'une grande personnalité.

L'Arrêté que nous venons de signer marque la fin de Votre fonction de Chef de l'État du Luxembourg.

Un moment historique, que la plupart d'entre nous ne connaîtront que deux ou trois fois au cours de leur vie.

Cette année, à l'occasion de la Fête nationale, nous avons porté un regard sur Vos 25 années de règne – une période marquée par la paix, la liberté et la prospérité du Luxembourg – autant de fondements qui, hélas, ne vont pas de soi partout dans le monde.

Monseigneur,

Merci pour ces 25 années au service du Luxembourg, au service du pays et de ses citoyens – qu'ils y soient nés ou qu'ils aient choisi d'y vivre. Vous avez toujours placé notre cohésion sociale au centre de vos préoccupations.

Merci pour ces 25 années durant lesquelles Vous avez été le symbole du Luxembourg, de son indépendance et de sa souveraineté – chez nous, comme au-delà de nos frontières. Vous étiez, Vous êtes et Vous demeurerez une part essentielle de ce que nous appelons notre patrie.



Merci pour ces 25 années en tant que Chef de l'État du Luxembourg. Vous avez assuré à nos institutions démocratiques la continuité indispensable à leur fonctionnement. Ce fut pour moi à la fois une grande joie et un immense privilège de Vous accompagner dans cette mission, en tant que dernier Premier Ministre de Votre mandat.

Vous avez assumé ce rôle avec un équilibre remarquable, alliant dignité et proximité, rigueur et ouverture, sens du devoir et humanité.

Ce rôle, Vous ne l'avez pas choisi. Il est le Vôtre par la naissance. Mais le peuple luxembourgeois, nous tous, n'aurions pu souhaiter de meilleur Souverain.

Car Vous avez exercé cette fonction avec tout Votre cœur et toute Votre énergie. Vous avez littéralement consacré toute Votre vie au service de notre pays, avec une loyauté sans faille.

Et c'est là l'essence même d'une monarchie moderne : une monarchie qui se voue au service de la Nation. Une monarchie qui soutient les plus nobles atouts de notre pays. Et qui demeure le pilier de nos valeurs fondamentales et de nos idéaux les plus élevés.

Monseigneur, durant ces 25 années, Vous avez profondément marqué le Luxembourg. L'histoire de notre pays ne saurait s'écrire, désormais, sans un chapitre sur Votre règne.

Un chapitre qui s'écrit également avec Votre épouse, la Grande-Duchesse Maria Teresa. Son engagement exemplaire en faveur des causes humanitaires, au Luxembourg comme à l'étranger, fait partie intégrante de cette histoire.

En tant que parents, Vous avez préparé au mieux Votre fils aîné Guillaume à cette haute mission à la tête de notre pays, ouvrant ainsi la voie à son propre chapitre en tant que Grand-Duc.

Merci Monseigneur, Merci Madame.

La monarchie se distingue par sa continuité. Et c'est dans cette continuité qu'en ce moment historique, le Prince Guillaume devient à l'instant le nouveau Grand-Duc de Luxembourg.



Monseigneur,

Tout comme les Luxembourgeois étaient fidèles à Votre grand-père, le Grand-Duc Jean, et à Votre père, le Grand-Duc Henri, nous allons également vous apporter notre plein soutien, au service d'un Luxembourg et d'une Europe pacifiques et démocratiques.

Vive le Grand-Duc Henri et la Grande-Duchesse Maria Teresa !

Vive le Grand-Duc Guillaume et la Grande-Duchesse Stéphanie !

Vive le Luxembourg !